

# LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCION

En Tortosa, al mes. 0.10  
Fuera de Tortosa, al mes. 0.15  
Extranjero, id. 0.20  
Anuncios y comunicados: a precios convencionales

TORTOSA

Viernes 23 de Septiembre de 1893

PUNTOS DE SUSCRIPCION

En la imprenta, Administración del periódico, Librería de D. Francisco Mestre y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.— No se devuelven los originales.

Num. 211



## LA SEÑORITA DONA MARIA DE LAS MERCEDES GARCIA Y GARCIA

Falleció el día 9 de Noviembre de 1896

(R. I. P.)

Todas las misas que se celebrarán mañana sábado, en su alma.

Las iglesias de esta ciudad serán aplicadas por el eterno descanso de la Señora Doña Mercedes García y García, hermana D. Marcelo, tíos, primos y demás parientes suplicas a sus amigos que sirvan en comendarla a Dios y asistir a alguna de las misas.

### El tercer partido

#### SU DEFENSA

El *Heraldo de Madrid*, órgano del señor Canalejas, es el principal defensor en la prensa del nuevo partido, acudido por el general Polavieja. Como ahora es de vivo interés todo lo que se refiere a esta evolución política, vamos a copiar lo que aquel periódico dice, contestando al artículo de *El Tiempo*, atribuido al señor Silveira.

No se necesita ser un lince para comprender que muchas de las insinuaciones del señor Silveira para particular aquellas que se refieren a la dictadura, al gobierno personal, a la designación de un hombre, van directamente contra la empresa acometida por el general Polavieja, y tienden a disminuir o entibiar la fe que en los propósitos y en las virtudes públicas de este ilustre soldado pudieran sentir muchos corazones españoles.

No quiere darse por entendido el señor Silveira, para el mejor éxito de su intento, de que el general Polavieja ha declarado bien expresamente que él no aspira al papel de dictador, ni se propone otras cosas que unir voluntades y encaminarlas a la regeneración de España, ni piensa crear un

partido en la acepción corriente de la palabra, ni mucho menos trabaja para cerrar el paso a los partidos políticos que hayan de organizarse después de la catástrofe.

Esto, cuanto a la dictadura. En lo relativo al gobierno personal, declaramos no haber percibido bien, por flaqueza de nuestra inteligencia, el concepto del señor Silveira. Personal es el gobierno desde los tiempos más remotos que la historia conoce. Personal bajo todas las formas y con todos los sistemas. Apoyado en pocos, ó apoyado en muchos; resultado del conjunto de las fuerzas sociales, ó solo de parte de ellas; con este ó con aquel nombre; patriarca, rey, consul, emperador, presidente, y aún senador, consejo, triunvirato, regencia, etc., lo que legal al poder y desde él se difunde por todos los órganos del Estado, disuelto en la sangre, filtrándose de tejido en tejido, corriendo de músculo en músculo, es el inflexible provechoso ó no vivo del gobierno, del hombre que dirige, de la inteligencia que traza los rumbos y del carácter que por ellos guía la marcha de una sociedad de un país.

Como, si así no fuese, podría el mismo Sr. Silveira esperar nada del partido que hoy acudilla, después de condenar tan enérgicamente durante cinco años, la funesta labor de ese y de los demás partidos? ¿Qué garantía

nos ofrece el Sr. Silveira de que los conservadores dejarán de ser, cuando vuelvan al poder, lo que fueron bajo el primer período de la Restauración y bajo todo el pasado de la actual regencia? No puede ofrecerlos otra que su persona; la circunstancia de ser él quien los capitanea; el haber muerto Cánovas y haber cambiado la agrupación de jefe, no de principios, ni de organización, ni de hombres. Luego, en resumidas cuentas, lo que se nos promete es que por la acción personal por el gobierno personal del Sr. Silveira, el partido conservador, ayer inepto, habrá cobrado de la noche a la mañana toda la aptitud necesaria para remediar los males de que él mismo fuera principal causante.

Así viene todo a quedar reducido a una cuestión de confianza y de fe para la opinión pública y para la corona misma, más en los hombres que no han ejercido el poder que en las colectividades que al ejercicio dejaron tan triste recuerdo y tan dolorosas huellas de su paso. El Sr. Silveira confía en sí propio, y muchos son, sin duda alguna, los que confían en el señor Silveira. Pero, por títulos iguales ó superiores, pueden los demás confiar en otros personajes, planteándose con esto una competencia que el Sr. Silveira no confiere. Y aquí es donde está la mayor contradicción y la falta de lógica del ilustre colabora-

### de Pi y Suñer

de *El Tiempo*

Condenar la obra de los partidos históricos para luego fundar en la futura de uno de ellos el derecho a la ocupación del poder, no es tampoco argumento de mucho peso. En la misma política se confirman no pocas veces la sentencia popular de que vale más estar solo que mal acompañado. Ni hay leyes que limiten el número de los partidos y que proscriban a unos, para otorgar a otros el monopolio. Ni la fuerza de estos se puede graduar más que por apreciaciones de la razón, no habiendo elecciones sinceras, ni guerno electoral independiente, ni gobiernos que respeten la voluntad del país, ni siquiera minorías que no se concierten con el que manda para traer a las Cámaras tantos ó cuantos diputados.

Los que siguieron al Sr. Silveira en su desidencia, habían quejados y relucidos a siete u ocho por las persecuciones canovistas. Ahora el Sr. Silveira, unido a los restos del canovismo, tiene sesenta ó setenta. ¿Cuándo ha podido creerse más fuerte? ¿Ahora ó antes? En sentir de muchísimos españoles, en el nuestro también, el Sr. Silveira representaba más con sus siete u ocho votos parlamentarios, aprobando el discurso del teatro Moderno, que con sus sesenta diputados cubriendo hasta el último instante las responsabilidades del señor Sagasta y del partido li-

beral. De aquí se deduce que tampoco deben ser estimados el valor y fuerza de una política por el número de diputados y senadores que la sustentan: en el poder, tendrá los que quiera; en la oposición, los que otorgue el poder.

¿Y a quién habrá de pedir éste, supuesto que no se le ha de pedir al cuerpo electoral? El Sr. Silvela nos ha enseñado que el camino era ganar primero la confianza de la opinión y después apelar a la corona. No seguía él, ni parecía que conociese otro, cuando, verdadero precursor del movimiento que hoy se reproduce en torno del programa del general Polavieja, acudía a las reuniones públicas, recorría las provincias, hablaba en Burgos, en Valencia, en Málaga, expedía circulares, organizaba juntas, daba espaldarazos de maestro y renovaba otras prácticas de la andante caballería. Ahora el Sr. Silvela ha dado con un procedimiento de llegar al poder mucho menos fatigoso, que es el de concertarse con el que lo ocupa; el someterse al régimen de compadrazgo tan fiera y tan gallardamente combatido por él hasta poco há.

Creuyendo más práctico ese medio y más llano ese camino, el Sr. Silvela hace bien en preferirlos y en estrecharse con los herederos políticos de D. Antonio Cánovas. Pero no es lógico ni consecuente al condenar en otros sus propias enseñanzas. Tampoco lo es proponiéndose llevar a cabo construcciones nuevas con materiales viejos, desechados por él mismo desde fines de 1892 hasta principios de 1898.

## Declaraciones de Pi y Margall

Hoy ha tocado el turno al señor Pi y Margall, cuyas declaraciones publicamos en *El Liberal*:

El jefe del partido federal ha empezado sus declaraciones ratificando sus ideas en política.

Manifiesta que desde el principio de la guerra con los secuaces de Maceo y Máximo Gómez aconsejó la necesidad de dar a Cuba la autonomía como la definió el partido liberal.

Cuando a la gran Antilla se concedió la autonomía era tarde.

Entonces lo que debió darse fue la independencia y así también lo hizo presente.

Añade el señor Pi y Margall que pudo esperarse el *ultimatum* oficial de los Estados Unidos y proponer un arbitraje invocando el precedente de que Mr. Cleveland obligó a Inglaterra a aceptarlo en la cuestión de Venezuela.

Se lamenta de la facilidad con que se ha accedido a la cesión de Puerto Rico, pues entiende que el Gobierno ha debido oponer a esta condición del enemigo mucha mayor resistencia.

Al extremo a que han llegado las cosas, el señor Pi y Margall cree imposible que podamos salvar las islas Filipinas, porque los Estados Unidos

ya cuentan el Archipiélago como de su patrimonio.

En la cuestión de política interior el jefe de los federales considera incapaces a los políticos que se ofrecen para regenerar el país.

Entiende que lo mismo el señor Silvela que el general Polevieja se equivocan con los medios que proponen como solución para los gravísimos problemas que se avecinan.

Aboga por que cuanto antes se declare la autonomía de todas las provincias y considera el mejor camino para la regeneración alentar el trabajo, la industria y la agricultura y estimular las iniciativas individuales.

El eminente pensador termina sus declaraciones censurando al Gobierno porque, en vez de vigorizar al pueblo y de escuchar su consejo, lo ha postulado en la inacción y en la apatía, amordazándole para que ni siquiera pueda lanzar sus justas quejas.

## Crónica de las guerras

**Correo de la Habana.**  
El Miguel Jover.  
Madrid 22.

Ha fondeado en la Coruña procedente de la Habana el vapor *Miguel Jover*, que ha traído 206 pasajeros y 79 repatriados.

La travesía ha sido buena: El *Miguel Jover* ha realizado el viaje en 14 días.

Los repatriados han sido conducidos gratis.

### Un héroe

En el tren de Vigo ha llegado un mulato llamado Eugenio Urrutia.

Venía envuelto en una capa y al desembozarse se vió que llevaba al pecho la cruz laureada de San Fernando.

Este mulato fué uno de los héroes de Guantánamo, donde conquistó la laureada.

El público le ha hecho una entusiasta ovación.

### Rumor desmentido

Un telegrama de Manila desmiente el rumor de que haya capitulado la última guarnición española de Luzón.

Dice el despacho que los españoles son aún dueños de siete puertos.

### La evacuación de Puerto Rico

Un despacho de Puerto Rico amplía las noticias, que ya anticipamos, sobre la evacuación.

A la salida del *Chateau Lafitte* con 400 españoles ha seguido la del *San Francisco* con 800.

Hasta ahora han sido evacuadas las poblaciones de Barros, Albonito y Barracitos.

El sábado próximo serán evacuadas Cayer y Guamari.

La repatriación de las tropas y funcionarios administrativos de la isla de Puerto Rico se terminarán en breve plazo.

### La llegada de Cervera

Ya habían dado las 10 cuando en-

tró en agujas el tren en que venían los marinos de Santiago.

Un momento después descendía el general Cervera, a quien abrazó el ministro de Marina.

El Sr. Cervera vestía terno gris oscuro sombrero hongo y abrigo al brazo.

Cuando descendía del vagón el señor Eulate abrazó emocionadamente al Sr. Lazaga, a quien dijo:

—Ya te contaré Joaquín ya te contaré!

El general Lazaga estaba tan emocionado que a penas podía contener las lágrimas.

Regresaban los compañeros de su hermano y podía abrazarlos mientras que aquél ya no volverá a verle jamás.

Con el señor Cervera llegaron los señores Díaz Moreu, Eulate, Arderius y Magaz.

El público que ocupaba el andén hizo un recibimiento respetuoso a los marinos.

El general Cervera, después de despedirse de sus compañeros, entró en el coche del general Topete, dirigiéndose al hotel de Ultramar de la calle del Arsenal.

Allí ha recibido a algunos periodistas, con los cuales se ha mostrado reservadísimo, diciéndoles solamente que en su carta, publicada por los periódicos yanquis, se limitaba a dar las gracias al Gobierno y pueblo americano, por sus atenciones a los prisioneros y que los periódicos intercalaron los párrafos que quisieron y que él no escribió ni pudo escribir.

También ha dicho que tiene su conciencia tranquila porque hizo cuanto cumplía a su honor y patriotismo, y por último, ha declarado que los barcos españoles fueron destruidos por incendio y no por el combate.

## CRONICA

### El Corresponsal de «La Vanguardia»

El «Diario de Tortosa» sale ayer enfurecido, porque el ilustrado corresponsal del periódico barcelonés, hizo público en sus columnas el motín promovido por los empleados municipales, disparando con armas de fuego sobre los electores indefensos, que el día del escrutinio de las últimas elecciones reclamaban para los electos las credenciales que previene la ley, credenciales que no se habían entregado a las 24 horas de terminado, demorándose todavía con pretextos ridículos.

Para fundar sus censuras, aprovecha un error en que se incurrió al extractar la correspondencia publicada, error reducido a escribir que el secretario del Ayuntamiento quiso arrebatarse las actas, cuando fué un escribiente de la propia corporación.

Aquellos numerosos empleados armados hasta los dientes, el haber convertido la capilla del Santo Angel en depósito de vino para alentarles, todo hace creer que las agresiones estaban preparadas en la Casa grande para,

A todo trance, apoderarse de las actas.

Es inconcebible, y por esto nadie lo cree, que la agresión partiese de los que habían derrotado la candidatura municipal, pues, los vencedores sin armas no podían provocar una colisión contra aquellos, que se habían preparado con poderosos elementos ofensivos y defensivos.

El teniente alcalde señor Curto, y no alcalde como le llama el «Diario de Tortosa», no podía como autoridad penetrar en la sala de escrutinio sin que el Magistrado presidente reclamara su auxilio. Fué allí para apoderarse de las actas y al verlo los electores se opusieron airados a este desmán. Entonces sonaron los disparos y con la confusión que esto produjo, el consumero Silverio Arasa todavía intentó realizar lo proyectado.

En pocas ocasiones un pueblo indenfeso ha demostrado mayor energía y decisión para sostener sus derechos políticos. Ni los numerosos disparos, ni el verse agredido por doce empleados con carabina armada la bayoneta, ni los disparos de revolver a quemarropa, ni haber sido herido un elector de un balazo, consiguieron que abandonase la sala de sesiones, en la que permanecieron defendiendo las actas que se querían arrebatarse a todo trance, para así no librar las certificaciones y tener argumentos para pedir la nulidad de las elecciones.

Somos nosotros los que podemos quejarnos de «La Vanguardia» y de su ilustrado corresponsal, porque en esta época de indiferentismo, cobardía y retraimiento, debieron elogiar con entusiasmo la actitud viril de esos electores, que supieron arriesgar su vida antes que tolerar un chanchullo electoral, tramado con la más cínica desvergüenza.

Y para terminar diremos, que ese secretario tan amigo del «Diario de Tortosa» no debe de ser ningún santo, cuando en estas elecciones se le ha denunciado a los tribunales por el delito de falsedad y no es esta la primera vez que esto ocurre, pues ya en otra ocasión le denunció D. Trinidad García de Bernicejo.

### La Cruz Roja

El presidente de la Cruz Roja nos ha remitido un estado de ingresos y gastos desde el 8 al 21 de este mes.

Han ingresado 555 pesetas habiéndose gastado 796 ptas. 53 cén. Se han socorrido 932 repatriados y se ha distribuido la suma de 208 pesetas a 28 de los mismos de esta ciudad y pueblos cercanos.

### Accidente

Ayer por la mañana el labrador Vicente Curto y Princep que había subido a un nogal del huerto del señor Coloma cayó con tan mala suerte que se hizo una herida en la cabeza de pronóstico reservado.

El juzgado se trasladó al sitio de la desgracia.

### Escuela vacante

Se ha de proveer por concurso, la

escuela de la partida rural de Aldea, de este término municipal, dotada con 500 pesetas.

Los aspirantes dirigen sus instancias al Rectorado, en el término de dos meses á contar del 14 del corriente.

**Guarnición**

Se insiste en que á fines de mes vendrá de nuevo de guarnición á esta plaza, el batallón de Luchana con la plana mayor.

**La rendición á metálico**

El gobierno ha dispuesto prorrogar por treinta dias el plazo para las rendiciones militares á metálico.

**Concierto**

En el Circolo de Artesanos tendrá lugar mañana á las 9 de la noche un concierto de canto y piano por el cuarteto *La Estrella*.

**Heraldo de Castellón**

Tampoco hoy hemos recibido este apreciable colega.

**Repatriados catalanes**

Dentro de dos ó tres semanas empezarán á llegar al puerto de Barcelona los soldados repatriados de Puerto Rico y Cuba, naturales de esta región.

La prensa de Barcelona suplica al Ayuntamiento y á la Diputación un esfuerzo en pro de los soldados, nuestros paisanos, á fin de que al llegar á la tierra natal encuentren cómodo alojamiento y puedan ser debidamente asistidos los enfermos que tengan necesidad de los auxilios de la ciencia.

Y si dichas entidades no se prestan á este nuevo sacrificio, es de esperar que no faltarán en la caritativa y generosa capital catalana personas que de su propio peculio contribuyan al sostenimiento de unas 35 ó cuarenta hermanas de la caridad, que son las que se necesitan para cuidar como es debido á los heridos ó enfermos.

**Alistamiento para 1899**

Se recuerda á todos los jóvenes que hayan cumplido ó cumplan hasta el día 31 de Diciembre próximo la edad de 18 años; la obligación en que se hallan de presentarse en el Ayuntamiento de su residencia y solicitar personalmente su inscripción en el registro de mozos, á fin de incluirlos en el alistamiento que habrá de formarse en el mes de Enero de 1899, evitando así la responsabilidad en que pudieran incurrir de no verificarlo, responsabilidad que, conforme establece el artículo 29 de la vigente ley de reclutamiento y reemplazo, se hace extensiva á los padres y tutores.

**En beneficio de los repatriados**

Las Compañías de ferrocarriles españoles han dirigido á todos sus empleados una circular, encareciéndoles

que no opongan obstáculos á los repatriados en sus viajes, aun cuando las respectivas listas de embarque adolezcan de algunas deficiencias.

Tal circular es merecedora de aplauso, que nosotros le tributamos con el mayor gusto.

**Reformas de leyes**

El ministro de Gracia y Justicia ha recomendado á la comisión de Códigos que active la preparación de varios proyectos de reforma, y entre ellos el referente á la ley de enjuiciamiento civil.

**Correspondencia**

En la Administración principal de Correos de Barcelona había ayer preparadas unas 400 sacas de correspondencia destinada á Filipinas, la cual será embarcada en el vapor «Baños Aires».

**Remesa de plata**

Custodiada por varios guardias civiles del 14.º tercio hallado á Barcelona, procedente de Madrid, una gran remesa de plata acuñada destinada á la Sucursal del Banco de España.

**El Eco de la Moda**

El número 39 de esta interesante revista publica entre otros grabados preciosos figurin en colores «Traje de paño» y como patrón cortado tamaño natural de un «Delantal de colegio». De venta al precio de 15 céntimos en «La Literaria», Moncada 1.

**El Nuevo Mundo**

Esta ilustrada revista semanal el último número que publica es magnífico en grabados y la mejor prueba es que no ha llegado á nuestras manos escamoteándolo en correos. No nos quejamos porque son inútiles las quejas.

**Curso de francés**

Recomendamos el curso de francés por un profesor del Norte de Francia garantizando á las personas que lo honren con su confianza, la verdadera pronunciación de Nancy, pueblo donde se habla y escribe mejor el idioma francés. Merced, 15, piso principal. De 2 de la tarde á 7 de la noche.

**Juan Antonio Delsorts y Piñol**

Abogado

Ha abierto su despacho en la calle de la Ciudad n.º 3, piso 2.º Tortosa.

MIL PESETAS al que presente copias de sándala mejores que las del doctor Pizá, de Barcelona y que cura más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

**Telegramas**

**ULTIMAS NOTICIAS**

**Correo de la tarde**

**Combinación de Gobernadores**

Madrid 22 á las 10 n. — La tan asandereada «combinación» de Gobernadores civiles se complica á cada momento con nuevas dificultades, que traen mareado al señor Sagasta, pues se encuentra metido en luchas incansantes de influencias, que ejercen unos contra otros los ministros.

**La comisión de Paris**

Madrid 22, á las 9'50 n. — La delegación que envía el Gobierno español á la comisión de Paris comprende á 21 personas, cuyas dietas acenderán mensualmente á 75,000 pesetas.

**Una carta del general Pando**

Madrid, 22, á las 10 n. — Por juzgarla un documento de gran interés, trasmito íntegra la siguiente carta dirigida por el general Pando al ministro de la Guerra. «Madrid, 22 Septiembre 1898. Señor don M. Correa. — Gracias reiteradas, mi respetado general, por la deferencia que respecto á mi ha tenido la bondad de hacer en el Congreso. »Nadie mejor que usted podía comprender lo absurdo de la suposición y rumores referentes á manejos, por mi parte, de fondos de Estado en pequeña ó gran cantidad. »En las comisiones desempeñadas por mí en el extranjero, de sobra sabe usted, general, por mis telegramas que no he dispuesto nunca de un centavo. »Mucho me honra su feliz defensa pero me veo obligado á algo más, que creo servirá á usted de satisfacción. »Jamás he manejado otros fondos que los míos particulares. Cuando las necesidades de la guerra me han obligado á manejar fondos del Estado he procurado siempre justificar hasta los más pequeños gastos al rendir cuentas. »Al salir de Cuba entregué al general Blanco cuenta detallada de mis gastos secretos durante el tiempo que he permanecido en Cuba y los realizados durante muchos meses de permanencia en el extranjero. »En junto ascienden á 2.200 pesos, de ellos 600 gastados en mis viajes. De esta cuenta solicité una copia para entregarla á... »En cuanto á las comisiones reservadas que en el extranjero he desempeñado, bien conoce V. mi general que son más importantes de los que suponen que fui á adquirir viveres pretexto que se empleó para justificar mi viaje cuando ya no servía la estrategia, empleada al principio con

éxito de que iba al mando de refuerzos á Santiago de Cuba.

De usted mi general, siempre atento, S. S. Q. D. M. — Luis M.ª de Pando.

**Contra el anarquismo**

Madrid, 22, á las 10'15 n. — Paris, 22. — La prensa de Italia secundando la campaña de los periódicos suizos ataca con energía á los anarquistas y pide á los gobiernos adopten medidas para impedir los atentados de la sanguinaria secta.

**Consejo de ministros**

Madrid, 22, á las 11 n. — A las nueve ha terminado el Consejo. De acuerdo todos han dicho: «Nos hemos ocupado de los gastos que ocasionará la repatriación del ejército. Correa los calcula en 100.000.000 de pesetas. Parece que en Consejo se han acordado en principio algunas operaciones de crédito. El duque de Almodóvar ha dicho: «Salimos con la cabeza llena de millones, muchos francos y muchas libras.»

**Errores**

que deben desvanecerse. Ningún remedio ya sea natural, por que, ú otro, puede curar una hernia si quiere. Todos los celebres médicos, las fábricas como extranjeras, están convencidos, y mil veces practica me lo ha demostrado, que la curación de las hernias pertenece única y exclusivamente al arte mecánico, acompañado de los conocimientos anatómicos.

No debe confundirse en las vendas ni en los bragueros llamados sin resortes, ni hierros ni aceros, pues á estos se debe la mayor parte de las defunciones que ocurren por hernias estranguladas, en razón á ser insuficiente para contener las hernias.

Muchos son los que venden bragueros; muy pocos los que saben colocarlos; rarísimos los que conocen lo que es una hernia.

**A LAS MADRES**

Antes de sacrificar á vuestros hijos con un vendaje, sucio, incómodo y peligroso, consultado con vuestro médico, y con seguridad os dirá que para la curación de las hernias de vuestros pequeños, el remedio más pronto, seguro, limpio, fácil, cómodo y económico, es el braguerito de «cauchou» con resorte.

«Pirantes Omopláticos» para evitar la carga de espaldas.

«Fajas hipogástricas» para corregir la obesidad, dilatación y abultamiento del vientre.

**JOSÉ PUJOL**

cirujano especialista en el tratamiento de las hernias con largos años de práctica en la casa de D. José Clausolle, de Barcelona. Establecimiento «La Cruz Roja»

REUS.—PLAZA DE PRIM.—REUS

Foguet, impresor.—Plaza del Hospital 5

# CARTILLA

## Cámara Agrícola Oficial

DE VALENCIA

Indispensable a todos los labradores para obtener buenas cosechas

Se remite a correo, seguido en un sobre, UNA PESETA en sellos de libranza a la Cámara Agrícola de Valencia o a la Administración de La Agricultura Española, Plaza de Cajas, 6, Valencia.

# El rabioso dolor

## Muelas careadas

pone al hombre cual le veis, desfigurado, triste, meditabundo e iracundo. La causa de todos estos males se destruye en UN MINUTO Y SIN RIESGO ALGUNO usando el

### ALBA SERNA

(anagrama) de Andrés y Fabiá, farmacéutico premiado de Valencia, por ser el remedio más poderoso e inocente que se conoce hoy para producir este cambio tan rápido y positivo. Destruye también la fealdad que la carie comunica al

De venta en todas las buenas farmacias de esta provincia. En Tortosa, farmacia de D. Pío Lauer

Calle de la Ciudad. pesetas bote.



POCO ME RESTA SUFRIR

# Librería Religiosa Científica y Literaria

FUNDADA EN 1760

Francisco Mestre

Rosa, 11, Tortosa

# Ultimo Modelo

ENCUADERNADORES para toda

clase de documentos con su

correspondiente índice.

Su mecanismo es sencillo

No horada el papel. — Apretada

mejor las hojas,

Es el mejor BIBLIOGRAF

Dura para la vida

Su precio 3'50 Ptas. uno

# EL MEDICO Y CIRUJANO OCULISTA JUAN JOSE CUCALA

Practica toda clase de operaciones de los ojos, tales como Cataratas, en tres minutos y sin dolor; pupilas artificiales para dar vista a los que tengan nubes, tumores, lagrimeo, fistulas; corrige las pestiñas sin arrancarlas que van dentro del ojo inflamaciones crónicas y granulaciones sin quemar.

Assegura la cura y éxito de las operaciones tal como prometerá; de lo contrario no cobrará honorarios.

Posee esterilizadores para irrigaciones, pinceles, sondas, instrumentos, etc., según modelo del Doctor Barraquer de Barcelona.

# Enfermedades de Oido, Nariz y Garganta

Inyecciones de JUGOS cerebral, medular, testicular.—Suero fisiológico de caballo:

Suero fresco y puro para Difteria (mal blanc.)

Linfa (Pigota) fresca y pura.

Consulta de 7 a 11 y 6 a 8

Cambios, 3, vulgo calle del Puente

TORTOSA



# ACEITES Y JABONES DE TODAS CLASES

Especialidad en los de Oliva

Rafael Alvarez

Abaxadors, 1, BARCELONA

Instalación permanente en la Exposición del Diario Mercantil